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Сельская молодежь – 
путь в лидеры
В ЗСО прошло расширенное заседание 
координационного совета по реализации 
проекта «Мое будущее – 
в моих руках»

Представляем 
лауреатов премии ЗСО 
в дорожной 
и строительной 
отраслях

Сегодня строительная отрасль в Че-
лябинской области является одной 
из самых динамично развивающих-

ся. Несмотря на сложности и трудности про-
фессий, все работники этой сферы с каждым 
годом увеличивают суммарные показатели 
количества вводимого в эксплуатацию жилья. 
За семь месяцев текущего года на территории 

Челябинской области в эксплуатацию введено 
уже более 625 тысяч квадратных метров. 
Всего на этот год запланировано построить и 
ввести в использование 1 500 000 квадратных 
метров. Так область успешно реализует прио-
ритетный национальный проект «Доступное 
и комфортное жилье – гражданам России».  

В этом году Законодательное Собрание ЧелябинСкой облаСти уЧредило и ВруЧило дВе ноВые 
премии – работникам дорожной и Строительной отраСлей. 

Владимир МЯКУШ, председатель За-
конодательного Собрания Челябинской 
области (фракция «Единая Россия»):

– После строителей остаются и города, и пред-
приятия, и объекты социально-культурного быта 
– все то, что пользуется спросом у людей. Не зря 
строителей называют первопроходцами. Это же 
можно сказать и о работниках дорожной сферы. 
Сегодня дорожная революция, которая уже вто-
рой год продолжается в Челябинской области, 
наглядно подтверждает значимость работников 
дорожной сферы. Оценивая по достоинству за-
слуги и строителей, и дорожников, мы учредили 
эту премию. Конечно, первые лауреаты и первая 
премия – самые ценные. Трудно было опреде-
лять из большого количества соискателей до-
стойнейших быть лауреатами. Поэтому мы, как 
всегда, использовали возможности общественно-
сти, руководителей предприятий, министерства 
строительства и дорожного хозяйства, органов 
местного самоуправления муниципальных об-
разований Челябинской области. Мы сделали 
все, чтобы придать этой процедуре, церемонии 
гласность, широту и прозрачность. Сегодня, на 
мой взгляд, когда я подписывал эти все удо-
стоверения, в число лауреатов попали те люди, 
которые имеют известность не только в городе, 
но и в Челябинской области. Это люди, которые 
имеют большие заслуги перед жителями нашего 
Южного Урала. У нас зародилась новая традиция, 
которая будет реализовываться каждый год.

Юрий КАРЛИКАНОВ, первый замести-
тель председателя Законодательного 
Собрания, председатель комитета Зако-
нодательного Собрания по строительной 
политике (фракция «Единая Россия»):

– Все, что в этой жизни нас окружает, –  дома, 
дороги, детские сады, производственные сооруже-
ния – возведено руками тех людей, которые стали 
лауреатами. Замалчивать эти успехи было бы абсо-
лютно неправильно. Поэтому депутаты Законода-
тельного Собрания решили отметить строительную 
и дорожную отрасли. Награждаются этой премией 
рабочие строительных специальностей, инженеры 
и технические работники проектных институтов, 
предприятий стройиндустрии, строительно-
монтажных организаций – охвачен полностью весь 
спектр. Мы надеемся, что вручение данной премии 
будет актуально, потому что сегодня мы решаем 
очень важную задачу доступного и комфортного 
жилья. За последнее время мы построили много 
социальных объектов и в медицине, и в спорте. 
Также были реализованы очень значительные про-
мышленные проекты на ЧТПЗ, ММК, «Мечеле». Мы 
надеемся, что вручение этой премии позволит нам 
поднять престиж профессии. Надеемся, что премия 
станет традиционной и из года в год будет набирать 
обороты. В завершение хочется поздравить сегод-
няшних лауреатов с присуждением первой премии 
Законодательного Собрания в области строитель-
ной и дорожной отраслей.

Призвание – созидать

Окончание на стр. 2

Я и моя 95-летняя мама 
проживаем в частном доме 
с печным отоплением. Мы 
получаем уголь через органы 
социальной защиты с после-
дующим 50-процентным воз-
мещением затрат на его по-
купку и доставку. Но помимо 
угля нужны еще и дрова для 
его розжига. «Газель» дров – 
7500 рублей. Таких денег у нас 
с мамой нет. Просим оказать 
материальную помощь.

Жительница поселка 
Новосинеглазово Ольга 

Александровна ШУЛЬЖЕНКО. 

Для решения этого вопро-
са было подготовлено 
обращение на имя депу-

тата Законодательного Собрания 
Челябинской области от Советско-
го избирательного округа № 25 
Александра Мотовилова (фракция 
«Единая Россия») с просьбой ока-
зать материальную помощь для 
приобретения дров. 

Кроме того, направлено об-
ращение в министерство соци-
альных отношений Челябинской 
области с просьбой рассмотреть 
возможность газификации жило-
го дома. 

Раньше от нас в город ходи-
ла 17-я маршрутка, она была 
очень удобна. Всем жителям 
Сосновки, которые регулярно 
ездят в Челябинск, она нрави-
лась, а у нас многие и учатся, 

и работают в городе. Потом 
этот маршрут разделили, 
теперь приходится ездить с 
пересадками, тратить много 
времени и денег. Пожалуйста, 
рассмотрите возможность ор-
ганизации автобусного марш-
рута для регулярных перево- 
зок жителей поселка Сосновка в 
центр города без пересадок.

Жительница поселка Сосновка 
Маргарита ЧЕРКАШИНА.

Для решения этого вопроса 
Законодательное Собра-
ние Челябинской области 

подготовило обращение в Управ-
ление транспорта администрации 
города Челябинска с просьбой 
разобраться в этом вопросе.

Управлением транспорта была 
организована встреча жителей 
поселка с представителями адми-
нистрации Центрального района 
и перевозчика для согласования 
расписания и схемы движения 
маршрута. В настоящее время ор-
ганизован маршрут № 97 «Поселок 
Сосновка – теплотехнический ин-
ститут», который обслуживает ООО 
«Такси-Сервис». 4 и 5 октября 2012 
года управлением транспорта были 
проведены выездные проверки 
работы перевозчика. По итогам 
проверок было установлено, что на 
маршруте работает шесть машин, 
интервал движения с 6.30 до 10.00 
и с 15.00 до 19.00 составляет от 10 
до 17 минут, а с 10.00 до 15.00 и 
после 19.00 – от 17 до 25 минут. 

Пассажиропоток в поселке незначи-
тельный, наполняемость салона не 
превышает 5 – 7 человек. 8 октября 
2012 года представителями управ-
ления транспорта, Законодательно-
го Собрания Челябинской области 
и поселковой администрации была 
проведена очередная проверка ра-
боты перевозчика в период с 9.30 до 
11.00. На момент обследования на 
маршруте работало шесть машин, 
интервал движения в среднем со-
ставил 16 минут. 

Кроме того, управлением транс-
порта подготовлены материалы 
для проведения в ноябре 2012 года 
конкурса по отбору перевозчика на 
маршрут № 97, что позволит органи-
зовать качественное транспортное 
обслуживание жителей поселка.
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Просто о законе
На Южном Урале начали действовать 
поправки в региональный закон 
«О соблюдении общественного
порядка на территории 
Челябинской области»
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Также до конца года в Челя      
бинске появится три муни-
ципальных детских сада. А 

в рамках программы «Модерниза-
ция здравоохранения в Челябин-
ской области» произведена рекон-
струкция роддома № 6, в котором 
помимо капитального ремонта и 
перепланировки были построены 
реанимация для только что рож-
денных детей и бокс для пациен-
ток, страдающих респираторными 
заболеваниями.

Оценивая по достоинству за-
слуги работников строительной и 
дорожной сфер, депутаты Законо-
дательного Собрания во втором 
полугодии текущего года приняли 
решение учредить новые премии. 
На церемонии награждения, со-
стоявшейся 12 октября, премию 
получили первые 75 человек: 25 
работников дорожной отрасли и 50 
– строительной. Каждый лауреат 
помимо премии был отмечен на-
градным знаком, дипломом лау-
реата и удостоверением.

Вручали премии и поздравля-
ли лауреатов с наградой предсе-
датель Законодательного Собра-
ния Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия») и его первый 
заместитель, председатель коми-
тета Законодательного Собрания 
по строительной политике Юрий 
Карликанов (фракция «Единая Рос-
сия»).

Открывая торжественную це-
ремонию, спикер регионального 
парламента отметил, что день 
первого вручения этой премии – 
исторический, а премия – это дань 
за то, что лауреаты сделали для 

Челябинска, гордость за высокое 
звание строителя.

– Профессия строителя очень 
благородная. Это о вас сказал поэт 
слова: «Не каждому дано так ще-
дро на свете жить, на счастье, 
радость людям города дарить». 
После вас остаются города, но-
вые уникальные объекты, и это 
видно на примере Челябинской 
области. Только за последние годы 
в Челябинской области появились 
уникальные объекты на Магнито-
горском металлургическом ком-
бинате, челябинском трубопро-
катном заводе, «Мечеле». Кроме 
того, город украшен новыми уни-
кальными зданиями и сооруже-
ниями культурного назначения, 

которые сегодня стали визитной 
карточкой Челябинской области. 
И дорожники вносят весомый 
вклад в социальное развитие на-
шей родной области. «Дорожная 
революция», которая была объ-
явлена губернатором и Законо-
дательным Собранием два года 
назад, сегодня продолжается. За 
это время очень многое сделано 
не только в городах, но и в сель-
ских поселениях нашего Южного 
Урала. И люди благодарны вам, 
строителям, за то, что вы делаете. 
И хоть это благородная профес-
сия, но она и трудная, и сложная. 
Поэтому в этих сферах работают 
настоящие фанаты своего дела. 
Оценивая ваш вклад, поднимая 

престиж работников строительной 
и дорожной сфер, Законодатель-
ное Собрание приняло решение 
учредить эту премию. От имени 
депутатов Законодательного Со-
брания, сам как бывший строи-
тель благодарю вас за ваш бес-
корыстный труд, отношение к 
делу, профессионализм и желаю, 
чтобы у каждого из вас был свой 
собственный дом, благополучие в 
этом доме, детский смех, радость 
и жизнь продолжалась благодаря 
вашему труду. С праздником вас и 
с награждением!

С каждым годом Челябинск и 
область становятся все более ком-
фортными для жизни. Строятся и 
расширяются основные магистра-
ли, строятся мосты, появляются 
новые развязки, создаются кра-
сивые дома в новых районах, воз-
никают спортивные сооружения, 

объекты социально-культурного 
значения, медицинские центры, 
растут промышленные объекты.

– Премию получать всегда при-
ятно, – делится своими впечат-
лениями управляющий ООО «Кир-
пичное домостроение» в группе 
компаний «Стронекс» Сергей 
Алексейко. – Особенно когда вы-
двигает такой большой коллектив, 
как коллектив группы компаний 
«Стронекс». Я испытываю глубокие 
чувства благодарности коллекти-
ву. Эти премии в любом случае 
нужны, чтобы люди ориентирова-
лись на получение такого знака в 
жизни. Наша работа сложная, но 
интересная. Самое главное в ней 
то, что благодаря нашей деятель-
ности люди получают возможность 
жить в хороших домах, улучшают 
свои бытовые условия, получают 
большие, просторные квартиры с 
удобными планировочными реше-
ниями. Это и есть наше главное 
предназначение.

Оксана ВЕЛИКАЯ

Призвание – созидать

Участниками проекта станут ребята, 
живущие в деревнях и селах. Выбор 
именно этой аудитории для проек-

та организаторы объясняют просто: именно 
этим юношам и девушкам сложнее всего 
адаптироваться в студенческой среде боль-
шого города, проявить себя в мегаполисе. 
Ребята из глубинки испытывают трудности 
в общении с городскими сверстниками, им 
сложнее заявить о себе и продемонстриро-
вать свои способности. И для того, чтобы по-
мочь таким ребятам, помочь им преодолеть 
психологические страхи и «зажимы», и создан 
проект «Мое будущее – в моих руках».

В первом опыте будут участвовать уче-
ники 10 – 11-х классов из пяти сельских 
районов Челябинской области: Красноар-
мейского, Аргаяшского, Кунашакского, Че-
баркульского и Еткульского. Весь проект 
разделён на три этапа. Первый – заочный. 
Ребята заполнят анкеты, на их основе потом 
будут сформированы списки участников для  
второго этапа. Организаторы не ограничи-
вают количество участников первого этапа: 
заполнить анкету может любой желающий. 
А вот во второй этап пройдут не более 100 
счастливчиков от каждого района. 

 Второй этап станет для ребят обучаю-
щим. К ним приедет группа тренеров, ко-
торая проведет презентацию программы 
проекта и тренинг по развитию организа-
торских навыков. По итогам второго тура 
будет сформирован список финалистов (по 
20 от каждого района), которые пройдут в 
третий этап.

Третий, заключительный этап станет са-
мым интересным. Он будет состоять из 
четырех тематических сессий. Эти сессии 
будут проходить в Челябинске. Сельских 
ребят ждут тренинги, мастер-классы, 
общение с бизнесменами, политиками, 
молодежными лидерами; они смогут по-
сетить спектакли, выставки и концерты, 
их ждут интересные экскурсионные про-
граммы. На протяжении всего проекта бу-
дущие лидеры будут получать баллы за 
выполнение заданий, на основе которых 
будет выстроен рейтинг. На заключитель-
ной церемонии все ребята получат сер-
тификаты участников, а первые 20 станут 
победителями, получат дипломы и, самое 
главное, путевку во Всероссийский детский 
центр «Океан».

Оксана Великая

сельская молодежь – Путь в лидеры
В минуВший ЧетВерг В конференц-Зале Законодательного 
Собрания прошло раСширенное ЗаСедание координационного 
СоВета по реалиЗации проекта «мое будущее В моих руках».

Александр Журав-
лев, зампред ЗСО, 
председатель комитета 
по социальной и моло-
дежной политике, куль-
туре и спорту (фракция 
«Единая Россия»), член 
координационного со-

вета по реализации проекта «Мое бу-
дущее – в моих руках»:

– Зачастую, выпускаясь из школы, 
молодежь нуждается в подсказке, что 
делать дальше, куда и как двигаться. Не 
всегда семья и школа могут подсказать 
выбор профессии, указать верный путь. 
Участвуя в проекте, ребята получают 
возможность протестировать себя, разо-
браться в своих способностях. И когда 
они узнают, на что  способны, они смогут 
сориентироваться в выборе профессии. 
Проект не просто так называется «Мое 
будущее – в моих руках». Пройдя его, 
участники сами смогут оценить и опреде-
лить свое будущее. И в этом случае про-
ект, как лоцман, прокладывает четкий 
путь. Идеология проекта включает в себя 
еще и аспект воспитания патриотизма 
и любви к родной области. Мы хотим, 
чтобы в будущем участники проекта не 
уехали из родного края, а остались здесь 
и участвовали в его развитии. Ведь даже 
если родной дом разваливается, не нуж-
но уезжать из него нужно взять инстру-
мент и восстановить его. Наша область 
сегодня очень бурно развивается во всех 
сферах. В связи с этим мы испытыва-

ем дефицит кадров в любых отраслях. 
Поэтому проект предусматривает зна-
комство с областью, ее возможностями и 
перспективами развития, чтобы вызвать 
в ребятах желание остаться дома. Это 
важный момент. Проект инновационный 
и, как и любым другим первооткрывате-
лям, нам будет непросто. Думаю, что в 
дальнейшем он будет развиваться, мо-
дернизироваться, на его основе возник-
нут новые. Молодёжная политика – это 
очень серьезное дело. Она занимается 
воспитанием будущего нашей страны. И 
если мы не позаботимся об этом сегод-
ня, то завтра можем все потерять. Я 
сам с удовольствием встречаюсь с мо-
лодежью. От них всегда заряжаешься 
позитивной энергией. Они любопытны и 
задают вопросы, порой даже каверзные. 
И приходится задумываться над ними, 
отвечать, узнавать что-то новое для себя. 
Я бы посоветовал участникам не боять-
ся сложностей, трудностей, авантюрных 
идей. Мы не просто так в рамках проекта 
решили работать с селом. Ребятам, при-
езжающим из деревни в город, тяжелее 
всего, они сравнивают себя с городскими. 
Возможно, поэтому они стараются отойти 
в сторону и не проявляют себя. Мы же 
хотим им показать, что бояться не нуж-
но, что из села выходят боевые ребята. 
Например, весь ректорат ЮУрГУ – вы-
пускники сельских школ. Второй момент, 
о котором я хотел бы сказать ребятам:  
всегда нужно учиться. Когда ты учишься, 
ты совершенствуешься, а совершенству 
предела нет.

Инициатором и руководителем проекта стал депутат Законодательного Собрания 
Челябинской области четвертого созыва, а сегодня член Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации Руслан Гаттаров. По словам автора, главная 
цель проекта – подготовка молодых людей, учеников старших классов, к дальней-
шему обучению в учреждениях профессионального образования, будущей работе, 
будущей взрослой жизни.

Окончание. Начало на стр. 1.
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Лейпциг:  
возрождение  

святыни
Рабочая поездка началась с по-

сещения села Лейпциг. Народные 
избранники проверили ход строи-
тельных работ церкви во имя иконы 
Казанской Божьей Матери. 

Напомним, инициативу о рекон-
струкции местной церкви высказал 
депутат областного парламента 
Владимир Ильиных еще два года 
назад. Когда храм попытались вос-
становить, стало понятно: все пере-
кладины слишком старые, поэтому 
было решено построить новую цер-
ковь, сохранив ее первоначальный 
вид. В конце августа здесь побывал 
спикер Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимир 

Мякуш (фракция «Единая Россия»), 
который поддержал идею возрожде-
ния местного храма и не остался в 
стороне от общего дела, пожертвовав 
на строительство храма собственные 
средства.

На сегодняшний момент на месте 
будущей церкви во имя иконы Ка-
занской Божьей Матери уже полно-
стью возведен фундамент. Местные 
жители с нетерпением ждут, когда 
обновленный храм откроет свои 
двери.

– Церковь нам нужна, – с уве-
ренностью сказала жительница села 
Лейпциг Валентина Пимонова. – Ведь 
верующий человек идет в храм, ког-
да ему тяжело, когда случается беда, 
когда, кроме как к Богу, больше не к 
кому обратиться. Да и когда у чело-
века все хорошо, он тоже приходит в 
церковь, чтобы поблагодарить Бога 
за поддержку. Для нас, местных жи-
телей, наличие церкви очень важно, 
поэтому многие даже внесли пожерт-
вования на строительство. Очень на-
деемся, что уже в следующем году 
сможем участвовать в богослужени-
ях в новой церкви.

Общаясь с жителями села, Влади-
мир Ильиных вспомнил, что раньше 
село от деревни отличалось имен-
но наличием в нем церкви. Поэтому 

очень важно восстановить когда-то 
действующий храм Лейпцига.

Как рассказал Владимир Витальевич, 
к будущей новой церкви уже подведе-
ны все необходимые коммуникации, 
на сегодняшний момент заканчивается 
изготовление сруба из сибирского де-
рева.

– Эта церковь будет полностью 
точной копией предыдущей, – про-
комментировал Владимир Ильиных. 
– Единственное отличие – более бо-
гатое внутреннее убранство. Мы даже 

решили под углы этого храма заложить 
те же самые серебряные монеты, кото-
рые были найдены при разборке старой 
церкви. В планах установить превосхо-
дный алтарь. Что касается сруба, то его 
собирают в Сибири из иркутской сосны 
и новосибирской лиственницы. Прямо 
оттуда его доставят в Лейпциг. Прежняя 
церковь была построена из местной 
сосны. Надеемся, что уже следующим 
летом обновленная церковь по имя 
иконы Казанской Божьей Матери от-
кроет свои двери для прихожан. Рад, 

что нас очень поддерживают местные 
жители. Всегда был уверен, что храму, 
построенному на народные деньги, не 
страшны никакие катастрофы, такие 
церкви строятся на века.

Вложить свою лепту в возведение 
новой церкви пообещал и Вадим Бе-
лоусов, который заверил: в ближай-
шие дни деньги на строительство хра-
ма будут перечислены. Также Вадим 
Владимирович пообещал: если будет 
возможность, обязательно приедет на 
открытие и первую службу.

Владимир ИЛЬИНЫХ, заместитель председателя Законодательного 
Собрания Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

– День работников сельского хозяйства и перерабатывающего комплекса, 
пожалуй, один из самых знаменательных праздников для Челябинской области, 
ведь в нашем регионе немало сельскохозяйственных районов. В Варненском 
муниципальном районе этот праздник проходит в торжественной обстановке. В 
рамках праздничного мероприятия были вручены премии областного парламента 
в сфере агропромышленного комплекса. Эти премии вручаются уже второй год, 
они отмечают значимость и подчеркивают вклад каждого труженика села, их не-
легкий и самоотверженный труд.

Стоит отметить, что в нашем регионе сельскохозяйственная отрасль – одна из 
приоритетных. Это доказывает и то, что два года назад по инициативе председа-
теля Законодательного Собрания Челябинской области Владимира Мякуша был 
учрежден конкурс «Преобразующие село».

Среди номинантов – те, кто сумели реализовать на своем предприятии со-
циально важные проекты, улучшили экономические показатели производства, 
вывели новые породы скота, внедрили технологии энергосбережения, улучшили 
условия труда работников на селе.

В этом году в общей сложности на участие в конкурсе было подано 13 заявок. 
Среди участников – крестьянско-фермерские хозяйства, обычные фермеры, круп-
ные сельхозпредприятия. 

Отбор лауреатов проходит с обязательным выездом в территорию, чтобы 
иметь возможность на месте оценить эффективность реализованных проектов. Но 
главная наша цель – спроецировать положительный опыт на весь южноуральский 
регион, поделиться им с другими сельхозтоваропроизводителями.

Стоит отметить, что результаты конкурса уже подведены. В этом году победи-
телем среди сельскохозяйственных организаций стало общество с ограниченной 
ответственностью «Потапов» Кизильского района. Среди индивидуальных пред-
принимателей победил Сергей Сумин из Увельского района. Среди фермерских хо-
зяйств – крестьянское хозяйство «Белошумаково» Троицкого района. Награждение 
победителя в номинации «Сельскохозяйственные организации» уже состоялось, 
два других победителя будут награждены 26 октября.

близкий и далекий юг11 октября депутат Государ-
ственной Думы Вадим Белоусов 
(фракция «Единая Россия») и 
заместитель председателя За-
конодательного Собрания Че-
лябинской области Владимир 
Ильиных (фракция «Единая Рос-
сия») с рабочим визитом посети-
ли Варненский муниципальный 
район. Здесь парламентарии 
побывали на ряде социально 
важных объектов, встретились 
с местными жителями, а также 
приняли участие в празднова-
нии Дня работников сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности.

праздник  
дЛя сеЛян

Завершился рабочий визит за-
конодателей в Варненский район 
чествованием лучших работников 
сельского хозяйства.

В рамках Дня работников сель-
ского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности, который 
отмечается каждое второе воскре-
сенье октября, лучшие представи-
тели агропромышленного комплек-
са Варненского муниципального 
района получили премии Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области. 

Стоит отметить, что подобные 
премии вручаются уже второй год. 
Высокую награду получают тружени-
ки села: механизаторы, трактористы, 
операторы машинного доения, зоо-
техники. Размер премии – 25 тысяч 
рублей.

В этом году премию Законода-
тельного Собрания Челябинской об-
ласти в сфере агропромышленного 
комплекса получили трое представи-

телей этой непростой профессии.
Среди лауреатов – управляющий 

организацией ООО «Союз» Владимир 
Зорков.

– Нашему предприятию пять лет, 
– рассказал Владимир Алексеевич. 
– Организовывать приходилось все 
с нуля. На сегодняшний день у нас 
порядка 500 голов крупного рогатого 

скота, кроме того, занимаемся еще и 
растениеводством. В этом году, не-
смотря на непростые погодные усло-
вия, смогли заготовить одну тысячу 
200 тонн корма. Думаю, этого хватит 
с запасом. Что касается планов на бу-
дущее, то надеемся, что в этом году 
нател должен быть порядка 170 го-
лов, притом, что еще два года назад 
было всего 40 голов КРС. Поголовье 
немаленькое, но пока посевной пло-
щади нам хватает, на сегодняшней 
день это тысяча гектаров. Работать 
приходится порой в непростых усло-
виях, а потому награда Законода-
тельного Собрания особенно ценна. 
Это говорит о том, что труд аграриев, 
животноводов, всех тружеников села 
ценят и уважают.   

Кроме того, Владимир Ильиных 
вручил благодарственные письма 
пяти работникам сельскохозяй-
ственного комплекса Варненского 
района. Десять благодарственных 
писем были вручены от депутата 
Государственной Думы Вадима Бе-
лоусова.

Ирина ЯББАРОВА

На встрече с жителями с. Лейпциг обсуждалось не только строительство храма, но и  вопросы развития села.

Глава Варненского района Сергей Маклаков знакомит депутатов   
с ходом строительства .

Вадим Белоусов вручает  благодарственное письмо 
депутата Госдумы.

Премию ЗСО вручает председатель комитета по аграрной 
политике Владимир Ильиных. 
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– Дорожники – представители роман-
тической профессии, – уверена директор 
областного государственного унитарного 
предприятия «Южно-Уральский центр до-
рожных испытаний и исследований», лау-
реат премии Законодательного Собрания 
Челябинской области Елена Гончаренко. 
– Почему? Да потому, что нет ничего луч-
ше, чем строить дорогу от одного насе-
ленного пункта к другому, чтобы люди 
могли встречаться, общаться. Немалую 
часть своей жизни человек проводит в до-
роге. В путешествиях меняются пейзажи, 
населенные пункты, люди. Но главное – 
каждому из нас есть куда возвращаться, 
где нас ждут, любят, ценят. Дорога никогда 
не разлучает, она дарит радость новых 
встреч. 

Путь Елены Гончаренко в дорожную про-
фессию был непростым, но интересным. 
Сейчас с улыбкой вспоминает детские 

мечты о профессии лепидоптеролога (специали-
ста, изучающего бабочек). В юности появилось 
желание стать бухгалтером. Но жизнь, как и во-
дится, все расставила по своим местам. После 
окончания школы сразу поступила в Челябин-
ский политехнический институт (ныне Южно-
Уральский госуниверситет. – Авт.) на инженерно-
строительный факультет. С выбором специаль-
ности на тот момент трудностей не возникло. Как 
признается Елена Григорьевна, просто пошла по 
стопам дедушки и отца, которые свою жизнь свя-
зали с профессией строителя. Да и технический 
склад ума тоже сыграл не последнюю роль.

Окончив вуз, устроилась на работу в одно 
из самых лучших предприятий строительной 
отрасли южноуральской столицы – в трест 
«Челябметаллургстрой», в центральную строи-
тельную лабораторию. За десятилетие трудовой 
деятельности на предприятии прошла путь от 
младшего лаборанта до начальника отдела.

Как известно, слава о настоящих профессио-
налах своего дела распространяется внутри лю-
бой профессии быстро и легко. О грамотности и 
профессионализме Елены Гончаренко узнали в 
Южно-Уральском центре дорожных испытаний и 
исследований, предложили работу. Уже на новом 
месте удалось дослужиться до главного специ-
алиста. Чуть позже перешла на работу в «Челя-
бинскавтодор». Здесь с нуля пришлось создавать, 
а потом и возглавить лабораторию. Через пять 
лет вернулась в ЮУЦДИИ уже директором. Работа 
в дорожной отрасли потребовала специальных 
знаний, поэтому Елена Гончаренко приняла ре-
шение получить второе высшее образование.

– Уже работая в системе дорожного хозяй-
ства, заочно окончила филиал Московского 
автомобильного дорожного института по спе-
циальности «автомобильные дороги», – рас-
сказала Елена Григорьевна. – Это стало про-
фессиональной необходимостью. Мне хотелось 
быть настоящим профессионалом. Для меня 
вообще важно учиться. Во-первых, по жизни 
девиз – узнавать то, чего не знаю. А во-вторых, 
в настоящее время дорожная отрасль активно 
развивается, внедряются новые технологии, 
методики, и надо быть постоянно в курсе, по-
стоянно учиться, чтобы не возникало никаких 
пробелов в знаниях. Я и до сих пор учусь, несмо-
тря на то что уже три года работаю директором. 
Просто это важно для меня, для моего профес-
сионализма. Я езжу на семинары, конференции, 
выписываю специальные журналы. Даже дома 
продолжаю работать, постоянно изучая спе-
циализированную литературу. Стараюсь, чтобы 
свой профессионализм регулярно повышали и 
мои сотрудники.

Неугасающий интерес ко всему новому по-
могает не топтаться на месте, дает силы для 
новых профессиональных побед.

Работа, по словам Елена Гончаренко, не-
простая, нервная, но интересная. А когда есть 

здоровое профессиональное любопытство, 
усталость отходит на второй план.

Хотя сейчас вспоминает, как трудно было 
психологически менять одну сферу деятель-
ности на другую. Но опять же помог интерес, а 
следом появилась и любовь к профессии.

Сегодня компания, которой руководит Елена 
Гончаренко, занимается несколькими направ-
лениями: испытанием дорожно-строительных 
материалов, проводит контроль качества 
дорожно-строительных работ, занимается диа-
гностикой новых и уже существующих объ-
ектов, разработкой проектов по организации 
дорожного движения на дорогах области, за-
нимается паспортизацией всех областных 
автомобильных дорог. Организация имеет в 
своем составе единственную в области аккре-
дитованную дорожную лабораторию, которая 
одно время была признана эталонной в системе 
«Росдорстройсертификация». В основном ра-
бота ЮУЦДИИ проходит на областных дорогах, 
поэтому приходится работать в тесной связке с 
министерством строительства, инфраструктуры 
и дорожного хозяйства Челябинской области, 
областной ГИБДД, «Челябинскавтодором».

Елена Григорьевна признается: сама любит 
ездить, находиться в пути. По долгу службы объ-

ездила весь Южный Урал. Есть огромное желание 
сравнить российские дороги с зарубежными, пока 
такой возможности не предоставлялось.

– А вообще, самое непростое, как мне ка-
жется, научиться руководить коллективом, – 
считает Елена Гончаренко. – На сегодняшний 
день в моем подчинении в среднем 35 человек, 
в зависимости от сезона. Но все-таки коллектив 
немаленький, и у каждого сотрудника свой ха-
рактер, свои личные проблемы, свой уровень 
навыков и профессионализма. Я ценю каждого, 
с кем работаю, но для меня очень важно, чтобы 
человек был профессионалом своего дела. 

Сами сотрудники уверены: с начальником 
повезло. Не каждый может похвастаться по-
нимающим, справедливым, талантливым руко-
водителем, который при необходимости может 
посоветовать, подсказать.

– Елена Григорьевна Гончаренко очень гра-
мотный специалист, опытный, она досконально 
знает отрасль дорожно-строительных материа-
лов, – рассказал главный специалист-эксперт 
Сергей Соломатов. – Она прошла нелегкий путь 
от лаборанта до директора. Несмотря на свою 
женственность, лояльность в определенных 
вещах, Елена Григорьевна обладает настоящей 
волей и характером дорожника. Своим профес-
сионализмом она подстегивает других сотруд-
ников к постоянному развитию. И в то же время 
она достаточно демократичный руководитель: с 
ней можно посоветоваться, иногда у нас случа-
ются и споры на профессиональные темы, но мы 
всегда находим взаимопонимание. Говорят, все 
познается в сравнении, и могу сказать, что как-то 
увольнялся, но, поработав в другом месте, решил 
вернуться сюда. Ведь очень многое в коллективе, 
в работе зависит именно от руководителя. И Еле-
на Григорьевна именно такой руководитель, под 
началом которого работается легко и интересно.

Ирина ЯББАРОВА

Елена ГОНЧАРЕНКО, директор об-
ластного государственного унитарного 
предприятия «Южно-Уральский центр 
дорожных испытаний и исследований», 
лауреат премии Законодательного Со-
брания Челябинской области:

– Я пока еще молодой руководитель, 
поэтому мне все интересно: новые методи-
ки, технологии. Я люблю самосовершенство-
ваться. И уверена: мне еще есть куда стре-
миться, своего профессионального потолка 
я пока не достигла. Сейчас дорожная отрасль 
активно развивается, и очень хочется соот-
ветствовать духу современного времени.

Конкурс «Славим че-
ловека труда» впер-
вые был проведен 

в Свердловской области в 
2011 году. В этом году про-
ект получил окружной ста-
тус. В его рамках представи-
тели самых востребованных 
в экономике специальностей 
со всего Урала соревнуются 
в профмастерстве. Этапы 
конкурса проходят в разных 
городах УрФО – всего пред-
усмотрено девять номина-
ций: уже названы лучшие 

штукатуры, бригады плотников и 
бригады текущего и капитального 
ремонта скважин, операторы по 
добыче нефти и газа, сварщики, 
также будут определены лучшие 
машинисты мостового крана, элек-
тромонтеры, операторы по воспро-
изводству сельскохозяйственных 
животных и токари-универсалы.

Целью окружного конкурса 
«Славим человека труда» явля-
ется повышение престижа и со-
циального статуса рабочих про-
фессий, привлечение молодежи 
в производственную сферу. Ор-

ганизаторами мероприятия вы-
ступили свердловское отделение 
Общероссийской общественной 
организации «Всероссийский Со-
вет местного самоуправления», 
Федерация независимых профсо-
юзов, Союз промышленников и 
предпринимателей, общественно-
политическое движение «В защи-
ту человека труда», совет главных 
редакторов средств массовой ин-
формации Уральского федераль-
ного округа.

Проект реализуется при под-
держке аппарата полномочного 

представителя Президента Рос-
сийской Федерации в Уральском 
федеральном округе.

«Престиж работника производ-
ства – это главный фактор конку-
рентоспособности отечественных 
предприятий. Только лишь эко-
номическими мерами – высокой 
оплатой труда или гарантией соц-
пакета – мы не решим эту про-
блему. Сегодня в общественном 
сознании существуют ложные сте-
реотипы, разрушение которых яв-
ляется одними из основных задач 
конкурса», – отмечает полпред 
Игорь Холманских.

Южный Урал примет две из де-
вяти номинаций проекта: на тер-
ритории региона 18 октября про-
демонстрируют свое мастерство 
специалисты по воспроизводству 
сельскохозяйс твенных живот-
ных и 8 – 9 ноября – токари-
универсалы.

В ближайший четверг в Троицк 
приедут техники-осеменаторы из  

Тюменской, Свердловской, Кур-
ганской и Челябинской областей. 
Они будут сдавать своеобраз-
ный экзамен на профессиона-
лизм, причем в теоретической и 
практической части. От каждого 
субъекта за звание настоящего 
мастера будут бороться по три 
участника. Среди хозяйств, ко-
торые представят конкурсанты, 
– агрофирма «Артемовский» 
Свердловской области, агрофир-
ма «Луговская» Тюменской об-
ласти, СПК племзавод «Разлив» 
Курганской области.

Честь Южного Урала будут от-
стаивать Вера Шутемова из со-
вхоза «Брединский» Брединского 
района – победитель областного 
конкурса операторов по воспроиз-
водству, Елена Савчук из совхоза 
«Береговой» Каслинского района и 
Светлана Коробова из племзавода 
«Россия» Сосновского района, за-
нявшие соответственно второе и 
третье места.  нО
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в троицке будут «славить человека труда»
Соревнования лучших по профессии в рамках 
окружного конкурса «Славим человека труда» 
состоятся  в четверг, 18 октября, в городе Троицке 
Челябинской области. Победителя в номинации 
«Лучший оператор по воспроизводству сельскохо-
зяйственных животных» определит компетент-
ное жюри, а сами соревнования в профмастер-
стве пройдут на базе Уральской государственной 
академии ветеринарной медицины. Оргкомитет 
конкурса возглавляет заместитель губернатора 
Юрий Клепов.

человек, с которым легко работать
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– Человек должен быть привязан к 
какой-то общине, иначе он просто скаты-
вается в бездну работы, – говорит дирек-
тор Департамента нормативного регу-
лирования и контроля НП «Саморегули-
руемая организация Союз строительных 
компаний Урала и Сибири», почетный 
строитель России, лауреат премии За-
конодательного Собрания Челябинской 
области Игорь Стоякин. – Сначала он ра-
ботает, потом болеет, потом стареет. Ког-
да человек загружен не только работой, 
когда его со всех сторон тормошат, то он 
интереснее живет и, надеюсь, дольше. Я 
– краевед. Также являюсь членом Союза 
журналистов. А еще у нас есть своя акаде-
мия энциклопедических наук. Меня там 
избрали членом-корреспондентом. По-
следние годы являюсь популяризатором 
строительной деятельности. Мое хобби 
– строительное краеведение. Меня ин-
тересует все: какие здания в каком году 
построены, какие показатели они имеют, 
кто автор проекта, кто принимал участие 
в их строительстве. Скромную попытку 
рассказать о тех, кто строил на Южном 
Урале в последние 340 лет, я предпринял 
в книге «Строители Южного Урала 1672 – 
2012», которая увидела свет в этом году.

Увлечение краеведением началось с 
покупки в 14 лет первой книги о Челябин-
ске. С тех пор Игорь Вячеславович среди 
литературы предпочитал книги краевед-
ческой направленности. До 2000 года 
занятия краеведением носили характер 
приятного времяпрепровождения, а 
потом ему предложили поучаствовать 
в разработке статей для энциклопедии 
Челябинска. Он подготовил 183 статьи и с 
той поры не может остановиться.

Сначала региональные и межрегио-
нальные энциклопедии, потом газеты, 
журналы, теперь своя корпоративная 
газета. Игорь Вячеславович как редактор 
корпоративного издания старается сле-
дить, чтобы в газете были материалы и 
по строительству, и по краеведению. За 
участие в подготовке энциклопедии Че-
лябинской области исполнительный ди-
ректор проекта Владимир Богдановский 
прислал нашему герою благодарственное 
письмо. Также президент Национально-
го объединения строителей Ефим Басин 
отметил благодарственным письмом 
корпоративное издание «Строительный 
вестник» и его редактора Игоря Стояки-
на за вклад в дело саморегулирования 
строительной деятельности.

Игорь Стоякин родился в Челябинске 
в семье служащих. Мать 42 года про-

работала в челябинской областной кон-
торе Государственного банка СССР. Отец, 
хотя по образованию был химиком, всю 
жизнь проработал в строительной от-
расли. Последнее его место работы – 
инспекция Госархстройнадзора РФ по 
Челябинской области, где он был веду-
щим специалистом. Игорь Вячеславович 
окончил школу № 40. Затем поступил в 
Челябинский политехнический институт.

— В то время был молодежный 
слоган «Только ЧПИ, только ИС, только 
ПГС», то есть Челябинский политехниче-
ский институт, инженерно-строительный 

факультет, промышленно-гражданское 
строительство. Все остальное напрочь 
отвергалось. Помню, при зачислении мне 
предложили перейти на специальность 
«производство строительных материа-
лов», смежную специальность, в которой 
работал отец. Я категорически отказался 
в ультимативной форме. Мне тогда было 
16 лет, но я четко стоял на своем, и при-
емной комиссии, которую возглавлял 
Федор Львович Серебровский, пришлось 
зачислить меня именно на ПГС.

После окончания вуза Игорь 
Стоякин по распределению работал 

мастером в СУ «Металлургстрой» 
треста «Златоустметаллургстрой». В 
1988 году был призван в армию. 
Спустя два года, в 1990 году, пришел 
в бюро ГИПов института УралНИИ-
стромпроект (г. Челябинск), сначала 
заместителем главного инженера 
проекта, а с 1991 года – главным 
инженером проекта. Через пару лет 
настали те времена, когда институты 
и производство приходили в упадок 
и разваливались. Игорю Вячеславо-
вичу пришлось искать новую работу. 
В результате поисков в 1993 году 
он был принят в администрацию г. 
Челябинска, где проработал более 
16 лет в управлении архитектурно-
строительного надзора сначала 
главным специалистом, а затем на-
чальником отдела по контролю за 
жилищным строительством. С сентя-
бря 2009 года он директор Департа-
мента нормативного регулирования 
и контроля НП СРО «ССК УрСиб».

Игорь Вячеславович много времени 
уделяет работе, но не увязнуть в рутине, 
обыденности ему помогает его хобби и 
общественная деятельность. В совре-
менном, быстро меняющемся мире 
тяжело уследить за всеми новшества-
ми, но у нашего героя есть свой способ 
успевать.

— Если не размениваться по мело-
чам, то можно успеть следить за всем. 
Про информационный век еще в про-
шлом веке говорили. Каждые пять лет 
количество информации удваивается, и 
это всем известная аксиома. Чем-то все 
равно приходится жертвовать каждому 
человеку. Только профессионал может 
что-то глобально изучать. Сегодня у нас 
есть Интернет. Но в одиночку справить-
ся со всем этим потоком информации 
невозможно. Поэтому, живя во взаимо- 
связи с обществом и имея возможность 
общаться и консультироваться с други-
ми специалистами, можно если не все 
успеть, то многое сделать.

Самым ценным советом в жизни 
Игорь Вячеславович считает совет всегда 
быть самим собой.

– Самый ценный совет – всегда оста-
ваться человеком. Кто сказал, не помню, 
по какому поводу, тоже не помню, но 
осталось в памяти. Неважно, какую ты 
должность занимаешь, чего добился, – 
если остаешься человеком, значит, все 
сделал в жизни правильно.

Оксана ВЕЛИКАЯ.

Каждый человек в своей жизни проходит одинаковые для всех эта-
пы: сначала учится, затем работает, в конце концов он уходит на пен-
сию. Каждый за свой век проходит схожие вехи, тем не менее у всех по-
лучаются разные судьбы. Кто-то затягивается во весь этот круговорот 
обыденности и угасает, как мимолетная искра, а кто-то находит себе 
много интересных занятий, увлечений и проходит интересный путь.

Игорь СТОЯКИН, директор Департамента нормативного регулиро-
вания и контроля НП «Саморегулируемая организация Союз строи-
тельных компаний Урала и Сибири»

– В профессии строителя главное – не терять уровень квалификации. Са-
мое печальное, что может случиться со строителем, – это ее потеря. Тогда он 
превращается в клерка, который просто доживает до пенсии, зарабатывает 
средства для существования. Когда квалификация соответствует занимаемой 
должности, человек работает, создает что-то значимое, делает что-то допол-
нительно помимо того, что требуется по работе. Например, ведет рационали-
заторскую работу, преподавательскую деятельность, ну или пропагандирует 
строительство, как я. А когда человек теряет квалификацию, все это сводится 
к выполнению служебных обязанностей рядового уровня. В современных 
условиях все меняется, вводятся новые стандарты. Изменяются требования 
и к специалистам – строителям, они должны постоянно повышать свою 
квалификацию, применять инновационные технологии, развивать систему 
саморегулирования строительной деятельности.

Игорь СтОякИН: 
«когда человек загружен не 

только работой, когда его со всех 
сторон тормошат, то он интерес-

нее живет и, надеюсь, дольше»

«главное – не терять 
квалификацию»

облизбирком 
Подвел итоги 
единого дня 
голосования
В минувшее воскресенье в 
Челябинской области состоялось 
сразу несколько выборов муници-
пального уровня. В подавляющем 
большинстве из них победу одержа-
ли представители партии «Единая 
Россия».

Как сообщает официальный сайт об-
ластной избирательной комиссии, по 
результатам голосования 14 октября 
на дополнительных выборах депутатов 
Челябинской городской Думы по Цен-

тральному избирательному округу № 35 по-
бедил Олег Иванов, выдвинутый политической 
партией «Единая Россия», за него проголосова-
ли 40,92 процента избирателей.

По Курчатовскому избирательному окру-
гу № 9 победил единоросс Сергей Селещук, 
который набрал 58,64 процента голосов из-
бирателей.

По результатам выборов глав сельских по-
селений в Сухореченском сельском поселении 
Карталинского района главой был избран Рай-
имбай Бурбаев, выдвинутый политической 
партией «Единая Россия». За него проголосова-
ло 52,98 процента избирателей.

В Багарякском сельском поселении Каслин-
ского района главой избран Сергей Беляев, 
самовыдвиженец, который набрал 71,33 про-
цента голосов избирателей;

В Козыревском сельском поселении 
Красноармейского района избран предста-

витель партии власти Дмитрий Корнейчук, 
за него проголосовало 61,49 процента из-
бирателей.

В Кацбахском сельском поселении Кизиль-
ского района победил Павел Колодин, выдви-
нутый политической партией «Единая Россия», 
с результатом 80,43 процента голосов избира-
телей.

В Шантаринском сельском поселении Тро-
ицкого района главой избрана Наталья Зеле-
нокоренная, которая набрала 66,17 процента 
голосов избирателей. Она также является чле-
ном партии «Единая Россия».

В Новомирском сельском поселении 
Чесменского района победил кандидат-
самовыдвиженец Сергей Даниленко с ре-
зультатом 49,57 процента голосов избира-
телей.

В Светловском сельском поселении Чес-
менского района – единоросс Николай Та-

раканов, он набрал 71,99 процента голосов 
избирателей.

В Магнитном сельском поселении Агапов-
ского района главой избрана Татьяна Жадоби-
на, выдвинутая политической партией «Единая 
Россия», за нее проголосовали 66,78 процента 
избирателей.
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Просто о законе
на Южном урале  
начали действовать  
поправки в региональный закон  
«О соблюдении общественного 
порядка на территории 
Челябинской области».

В сентябре депутаты южноуральского парламента внесли по-
правки в региональный закон «О соблюдении общественного по-
рядка на территории Челябинской области». В народе он называ-
ется «законом о тишине». Мы решили разложить этот документ по 
полочкам.

Что может 
нарушить покой

к дейСтВиям, нарушающим 
покой граждан и тишину, 
отноСятСя:

• использование телевизоров, радио-
приемников, магнитофонов и других 
звуковоспроизводящих устройств, а так-
же устройств звукоусиления, в том числе 
установленных на транспортных средствах, 
объектах мелкорозничной торговли (кио-
сках, павильонах, лотках), повлекшее на-
рушение покоя граждан и тишины;

• игра на музыкальных инструментах, 
крики, свист, пение, а также иные действия, 
сопровождающиеся звуками, повлекшие 
нарушение покоя граждан и тишины;

• непринятие мер по отключению звуко-
вой охранной сигнализации автомобилей, 
а также действия, совершаемые в процессе 
эксплуатации транспортных средств, повлек-
шие нарушение покоя граждан и тишины;

• использование пиротехнических 
средств, повлекшее нарушение покоя 
граждан и тишины;

• производство ремонтных, строительных, 
разгрузочно-погрузочных работ, повлекшее 
нарушение покоя граждан и тишины.

• Закон не распространяется на дей-
ствия юридических лиц и граждан, на-
правленные на предотвращение правона-
рушений, предотвращение и ликвидацию 
последствий аварий, стихийных бедствий, 
иных чрезвычайных ситуаций, проведение 
неотложных работ, связанных с обеспече-
нием личной и общественной безопас-
ности граждан либо функционирования 
объектов жизнеобеспечения населения. 
А также на действия юридических лиц и 
граждан при праздновании Нового года.

Парламентарии поддержали поправ-
ку депутата Игоря Свеженцева увели-
чить период тишины и покоя для граж-
дан на 1 час — с 22.00 до 06.00  (до этого 
этот период был с 23.00 до 06.00).

В выходные (суббота и воскресенье) и не-
рабочие праздничные дни период «тишины» 
будет органичен временем с 23.00 до 08.00.

Вышеназванные временные рамки не 
распространяются на действия юридиче-
ских или физических лиц при отправлении 
ими религиозных культов в рамках кано-
нических требований соответствующих кон-
фессий, а также при проведении в установ-
ленном действующим законодательством 
порядке культурно-массовых и спортивных 
мероприятий.

как накажут
Совершение действий, нарушающих 

общественный порядок на территории Че-
лябинской области, влечет наложение ад-
министративного штрафа:

• на граждан – в размере от 1000 до 5000 
рублей;

• на должностных лиц – от 5000 до 25 000 
рублей;

• на юридических лиц – от 10 000 до 100 000 
рублей.

Семен Мительман, 
заместитель председа-
теля Законодательного 
Собрания области:

– Закон о тишине, как 
его уже назвали журнали-

сты, очень актуален для жителей городов. 
Обсуждение поправок проходило очень 
горячо и вызвало большой обществен-
ный резонанс. На горячую линию Законо-
дательного Собрания поступили десятки 
звонков от граждан, а еще шло активное 
обсуждение в сети Интернет, в социальных 
сетях. Напомню только об одном факте, 
который уже доказан учеными: шум боль-
шого города столь же губителен для чело-
века, как и курение. Мы дополнили закон 
о тишине двумя основными поправками. 
Теперь время тишины увеличится. Через 
полгода мы обязательно вернемся к этому 
закону и проверим его исполнение, можно 
будет оценить, насколько действенны при-
нятые поправки.

60
процентов населения 

крупных городов прожи-
вает в условиях чрезмерного 

шума (по некоторым 
данным эта цифра выше).

1
на такой процент снижается 
производительность труда 

при увеличении уровня шума 
всего на 1–2 дБА.

3–5 
гц

в этом диапазоне звуки особенно 
пагубны, поскольку совпадают 

с резонансными частотами 
человеческого тела.

1956
в этом году в СССР были 

приняты одни из первых в мире 
нормы по шуму.

10
миллионов — считается, 

что именно столько европейцев
ежегодно вынуждены менять 

место жительства 
из-за шумных соседей.

ц
иф

ры

новое в законе

Закон подчеркивает, что нарушение 
порядка особенно недопустимо в обще-
ственных местах.

Общественными местами считаются тер-
ритории и помещения, где находится боль-
шое скопление людей или такое скопление 
людей может образоваться. В числе прочего 
к ним относятся:

• помещения, прилегающие территории 
и места общего пользования больниц, дис-

пансеров, санаториев, домов отдыха, пан-
сионатов, детских садов, домов-интернатов 
для детей, престарелых и инвалидов;

• гостиницы и общежития;

• подъезды, кабины лифтов, лестничные 
клетки и другие места общего пользования 
жилых домов;

• места отдыха граждан.

где неЛьзя шуметь
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история первая: 
ЧеЛябинская 
пересыЛьная 

тюрьма
Здание, где сегодня распола-

гается Законодательное Собрание 
Челябинской области, сто лет на-
зад называли самым денежным 
домом Челябинска. Ровно сто лет 
назад во вновь построенное зда-
ние переехало Челябинское от-
деление Государственного банка 
Российской империи. 

А вот до этого здесь распола-
галась Челябинская пересыльная 
тюрьма – два бревенчатых одно- 
этажных барака вместимостью 
400 – 500 человек. Но помеще-
ний для содержания арестантов со 
временем стало не хватать. Поэто-
му тюремное ведомство приняло 
решение построить новое камен-
ное здание. В ноябре 1908 года в 
Челябинске было открыто новое 
здание тюрьмы, которое и сейчас 
мы можем наблюдать (располага-
ется по улице Российской).

Действительно, имеются све-
дения, что в ноябре 1903 года, 
направляясь в очередную ссылку 
в Иркутскую губернию, в Челябин-
ской пересыльной тюрьме содер-
жался И.В. Сталин. И не только 
вождь народов побывал в этом 
здании, но и многие другие рево-
люционеры. 

А что же случилось с деревян-
ными тюремными постройками? 
Об этом следующая история. 

история вторая: 
ЧеЛябинское 

отдеЛение 
государственного 

банка
24 июня 1909 года выходившая 

в то время в Челябинске газета 
«Голос Приуралья» в разделе «Хро-
ника» под заголовком «Уборка 
старой тюрьмы» сообщала своим 
читателям: «Приступлено к сносу 
здания старой челябинской тюрь-
мы по Уфимской улице. Здания 
почти снесены и уже заготовлен 
материал для постройки здания 
Государственного Банка». Место 
это тогда считалось окраиной го-
рода, но рядом уже находился На-
родный дом (сейчас ТЮЗ), который 
был открыт в 1903 году. Автором 
проекта здания Государственного 
банка стал губернский инженер 
М.И. Баллог. 

Версию, что в состав здания 
включена одна из построек быв-
шей тюрьмы, стоявшей на этом 

месте до начала XX в., опровергает 
челябинский историк Гаяз Самигу-
лов. «Тюремные постройки были 
деревянные, поэтому «встроить» 
какую-либо из них в каменное 
здание Государственного банка 
вряд ли кому-то пришло бы в го-
лову», – считает историк. 

«Осмечивание» строительства 
нового здания завершилось в на-
чале октября 1910 года. «Всего но-
вое здание будет стоить 132 728 
рублей», – проинформировала 5 
октября 1910 года газета «Голос 
Приуралья» в заметке «Постройка 
банка».

В ноябре 1910 года состоялись 
торги на подряды по строитель-
ству здания, водопровода и ка-
нализации при нем. И даже не 
один раз. По результатам 
«переторжки», которая 
прошла 19 ноября 1910 
года, «подряд остался за 
верхнеуральцем П.В. Со-
фроновым, предложив-
шим в запечатанном виде 
122 400 рублей». Итак, из-
вестна сумма, которую по-
тратили на строительство 
здания. Много это или 
мало? Годовой бюджет 
Челябинска в то время со-
ставлял около 200 тысяч 
рублей. Сумма более чем 
приличная.

Первоначально строи-
тельство здания плани-
ровалось начать с апреля 

1911 года. Но, как свидетельству-
ют документы, закладка здания 
Государственного банка состоя-
лась чуть позже. Произошло это 
29 мая 1911 года в час дня на углу 
Уфимской (сейчас ул. Кирова) и 
Болгарской (западная часть про-
спекта имени В.И. Ленина) улиц. 
По традиции того времени этому 
предшествовал молебен. Перед 
его свершением протоиерей отец 
Неаполитанов указал, «что теперь 
на месте дома скорби будет дом 
утешения», пояснив, что домом 
скорби он называет существовав-
шую на этом месте старую тюрьму, 
«где немало было пролито слез». 
К сожалению, почему «дом утеше-
ния», священнослужитель не объ-
яснил. После молебна, во время 

которого пел хор под управлением 
Карякина, были произнесены то-
сты и речи.

На строительство здания ушло 
чуть больше года. 20 октября 1912 
года Челябинское отделение Госу-
дарственного банка переехало в 
новое здание. Управляющий отделе-
нием Госбанка К.Н. Пяды-
шев в объявлении, опубли-
кованном 21 октября 1912 
года в «Голосе Приуралья», 
сообщал: «С 23 октября сего 
1912 года все банковские 
операции будут произво-
диться в новом помещении 
в собственном доме Госу-
дарственного банка (угол 
Уфимской и Болгарской 
улиц)».

По мнению современных 
специалистов-архитекторов, это 
здание строилось по классическим 
канонам: была выделена цоколь-
ная часть, фасады по вертикали 
разделяли пилястры, рустованные 
по первому этажу, по горизонтали 
– пояски и развитый карниз, ис-
пользовались арочные окна. Это 
здание стало одним из лучших в 
Челябинске в то время. А сегодня 
оно готовится отметить свое 100-
летие!

Не так давно в одном из каби-
нетов, который ранее занимал су-
дебный департамент, был обнару-
жен сейф. Художественной работы 
заводское клеймо гласит, что все 
встроенное оборудование изготов-
лено «Товариществом Сущевского 
завода несгораемых шкафов и ку-
хонных плит в Москве». Металли-
ческие двери внушительного вида 
и толщиной сантиметров в десять, 
а то и все пятнадцать, взломать их 
практически невозможно. Вероят-
но, сейф, которому тоже около 100 
лет, остался после того, как банк 
покинул это помещение.

По Болгарской улице (сейчас 
проспект В.И. Ленина) был постро-
ен еще и жилой дом для работ-
ников банка. Позднее сам банк 
перевели в это здание, где он на-
ходится и сегодня. Дом этот потом 
тоже достроили. 

здание законодательного собрания
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У зданий, как и у людей, раз-
ные судьбы. Одни живут долго, 
имеют богатую историю. А вот 
другие скромны и неброски, не 
оставляют после себя никакого 
следа. Так и уходят в небытие. 
К первым с уверенностью мож-
но отнести и здание, где сейчас 
располагается Законодатель-
ное Собрание Челябинской об-
ласти. История этого дома пол-
на легенд. Одна из них: здесь 
раньше была тюрьма, и в ней 
находился в заключении рево-
люционер Иосиф Джугашвили, 
он же Коба. 

Смена эпох.
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рожденная быть красной

Гордость и «визитная карточ-
ка» Абзелиловского района 
Башкортостана – горные 

хребты Уралтау, Ирандык и Крыкты-
тау, поднимающиеся на 600 – 1000 
метров над уровнем моря. Наивыс-
шая точка этой страны исполинов 
– гора Караташ (Черный камень), 
ее отметка – 1117 метров.

Неподалеку от селения Салават-
совхоз (не иначе как ради шутки един-
ственную «магистраль» этого населен-
ного пункта называют ул. Губернато-
ра), население которого на 1 января 
2009 года составляло всего… два че-
ловека, берут начало на горных склонах 
две реки, две основные «кормилицы»  
р. Урал, – Большой и Малый Кизил. В 
тюркских языках «кизил» значит «крас-
ный»; реки прозвали так за красноватый 
цвет горных отложений на их берегах.

Река Большой Кизил берет начало 
в понижении между хребтами Урал-

тау и Крыктытау. В 30 километрах от 
истока река поворачивает на юго-
восток. Питание ее преимуществен-
но снеговое.

В бассейне реки на горно-лесных 
темно-серых, горных выщелоченных 
черноземах, горных недоразвитых 
почвах, как указано в справочниках, 
произрастают светлохвойные леса из 
сосны и лиственницы, березовые и 
сосново-березовые леса.

Большой Кизил, так же как и его 
младший брат, – правый приток Урала.

*  *  *
Длина Малого Кизила – 113 кило-

метров. В верхнем течении у него ха-
рактер горной реки. Русло каменистое, 
шириной 10 – 12 метров. В среднем 
течении долина Малого Кизила при-
обретает форму трапеции с двусторон-
ней поймой. Русла обоих рукавов уме-
ренно извилистые, песчано-галечные, 
шириной 10 – 25 метров.

Правый берег реки на всем про-
тяжении преимущественно пологий, 
левый – крутой, выложен выходами 
известковых пород. Во второй поло-
вине XX века в низовьях реки были 
созданы два искусственных пруда. В 
настоящее время Малый Кизил являет-
ся питьевым водоемом и используется 
как источник водоснабжения.

Вода Малого Кизила соответствует 
третьему классу, разряду Б, и харак-
теризуется как «очень загрязненная», 
с критическим показателем загрязне-
ния по содержанию марганца.

Интересна информация о том, 
что глубоко в Смеловских пещерах, 
расположенных в карстовых берегах 
Малого Кизила, была обнаружена 
вода, подземное озеро, и когда воду 
окрасили специальным раствором, 
то обнаружили выход ее в районе 
станции Супряк, а это десятки кило-
метров в стороне.

Бывалые туристы предупреждают, 
что зимой река Малый Кизил не за-
мерзает на своих бесчисленных из-
гибах и даже в самые суровые морозы 
можно провалиться под лед. Правда, 
они же (бывалые туристы) уточняют, 
что в тех местах вовсе не глубоко.

*  *  *
От Челябинска до вышеозначен-

ной реки более трехсот километров. 
Двигаться нужно в юго-западном на-
правлении. Выезжаем по трассе М5 
на Уфу, на Миасском съезде повора-
чиваем налево, на Учалы. Проезжаем 
Верхнеуральск и Магнитогорск, там 
пересекаем р. Урал и далее движем-
ся в северо-западном направлении, 
на поселок Смеловский. Расстояние от 
Магнитогорска – 15 километров.

Решением Челябинского облисполкома от 23 октября 1989 года 
низовья реки Малый Кизил, расположенные в Верхнеуральском райо-
не, были объявлены гидрологическим памятником природы. К особо 
охраняемым территориям на этом участке относятся 400 гектаров 
общей площади.

Куштумга берет начало в районе так 
называемых «Крестов» – места 
пересечения дорог из Златоуста в 

Карабаш и из Миасса в Златоуст. Река выте-
кает из болот у подножья Малого Уральско-
го хребта, в шести километрах от Большой 
Уральской сопки на высоте около 510 ме-
тров над уровнем моря. Более 10 киломе-
тров (половину всей своей длины) Куштумга 
устремляется вдоль хребта на север, а затем 
резко поворачивает на восток. На излучине 
в нее впадает река Сухокаменка.

Уточним, что общая протяженность 
Куштумги всего 26 километров. Она про-
ходит через Большое Моховое болото, 
расположенное на севере от озер Тургояк 
и Инышко, а в районе Михеевки прини-
мает в свое русло воды Большой Таловки 
и впадает в реку Миасс. Русло Куштумги 
в разных местах имеет ширину от одного 
до 25 метров, глубина небольшая – от 30 
сантиметров до одного метра.

По данным государственного водного 
реестра России, относится к Иртышскому 
бассейновому округу, водохозяйственный 
участок реки – Миасс от истока до Аргазин-
ского гидроузла, речной подбассейн реки 
– Тобол. Речной бассейн реки – Иртыш.

Название реки до сих пор остается нераз-
решимой загадкой. Оно созвучно и с назва-
нием реки Кыштымка, и со словами «куш» и 
«тамга», в нем слышится и арийское, как это 
толкуют нынешние эзотерики, «га», что зна-
чит «дорога», «движение», но более точного 
перевода нет. Куштумга и есть Куштумга.

До 1930-х годов река эта сослужила до-
брую службу лесорубам. По ней сплавля-

ли заготовленный лес. Во время весенних 
паводков обычно тихая говорливая речка 
вздувается бесчисленными ручьями и пото-
ками. Ранее на берегах реки был одноимен-
ный поселок Куштумга. Это одна из немногих 
в нашей области горной речек, где водятся 
форель и кумжа. В засушливые периоды, 
как это было, например, в 1958 году, когда 
река превратилась в одиночные лужицы, 
рыбу вылавливали голыми руками.

*  *  *
Река Куштумга была объявлена гидро-

логическим памятником природы област-
ного значения решением облисполкома от  
21 января 1969 года. Требовалось сохранить 
природный комплекс реки в естественном 
состоянии как значимый природоохранный 
объект, имеющий научно-познавательное, 
средообразующее и рекреационно-
оздоровительное значение.

21 декабря 2011 года на заседании пра-
вительства Челябинской области принято 
постановление, утверждающее положения 
о памятнике природы «река Куштумга». 
Комитетом Заксобрания по экологии были 
утверждены границы памятника. Общая 
протяженность охраняемой территории 
Куштумги составляет 49,98 километра. 
Площадь памятника – 629,07 гектара. 

В соответствии с действующим за-
конодательством об особо охраняемых 
природных территориях утверждение 
границ памятника природы является 
основанием для прекращения исполь-
зования земельных участков в целях, не 
соответствующих режиму особой охраны 
и использования памятника природы.

речка родом из крестов
Несмотря на свои небольшие размеры, этот горный поток, бегущий с вер-

шин Таганая, как утверждают эксперты, формирует почти половину стока в 
общем балансе реки Миасс. А значит, и в Аргазинское водохранилище, и в 
Шершневское, и в квартиры жителей миллионного города попадает живи-
тельная влага Куштумги. Река-поительница, река – памятник природы.


